EL AUSTRAL DE OSORNO | Domingo 6 de octubre de 2024



\$696.000

Difusión: Ocupación:

4.500 4.500 148,74% Sección:



Tema del día

EL AUSTRA

Basurales y contaminación de aguas ocupan la mayor parte de las denuncias sin resolver

Vpe portada

MEDIO AMBIENTE. En los últimos años se han reportado decenas de casos de descargas en ríos y esteros, además de vertederos clandestinos, entre otras afectaciones al ecosistema, sobre los que aún no se establecen responsabilidades o no se logra dar con el origen del daño, pese a la insistencia de ambientalistas y vecinos.

Paola Rojas Mendoza

or años Osorno ha registrado una serie de problemas ambientales, los que han sido denunciados a diferentes organismos competentes, pero que no siempre han llegado a una resolución final y esa es una sensación que está instalada en buena parte de la ciudadanía.

Descargas contaminantes que generan graves afectaciones a cursos de agua, como ríos y esteros, también humedales, además de la aparición de basurales clandestinos de todos los tamaños, así como también tala de bosques y contaminación del aire, han sido los principales temas de muchas denuncias, pero que varias de ellas siguen pendientes de re-

Concretamente, por nombrar algunos de los casos emblemáticos de la zona, que se mantienen sin novedades, está el del vertedero ilegal de Putabla, en la comuna de San Pa-

blo, a metros de la Ruta 5, basural que permanece como un elemento más del paisaje y que es visto por muchos viajeros que se detienen en la estación de servicio del lugar. También la espuma blanca que corre por las aguas del río Damas y recientemente gran parte de la ciudadanía está atenta a ver qué se resuelve con respecto a las descargas de aguas servidas en la desembocadura del río Damas hacia el Rahue.

MUCHA BUROCRACIA

Dentro de las organizaciones que llevan más años detectando este tipo de casos en la zona y denunciándolos está la Red Ambiental Ciudadana, por lo que el presidente de esta entidad, Ricardo Becerra, explicó que esperan que todas estas acciones tengan finalmente una resolución, aunque una gran parte de ellas queda esperando en el camino.

"Algunas veces vemos que hay bastante burocracia en los organismos públicos. También hay que ser conscientes de que no siempre los organismos fis-



LOS RÍOS Y OTROS CURSOS DE AGUA COMO ESTEROS Y HUMEDALES HAN SUFRIDO GRAVES DAÑOS Y NO TODAS LAS CAUSAS ESTÁN RESUELTAS

calizadores tienen el personal y la logística para hacer una investigación. Es por eso que hemos hecho incansables llamados al parlamento para que legisle de tal manera que se le entregue mejores y más atribuciones a los organismos fiscalizadores, como también financiamiento y logística", indicó.

En cuanto a los casos que registra la Red Ambiental Ciudadana, Becerra señaló que se encuentra uno que se dio en 2020 y que por estos días se repitió, que es la contaminación del estero El Molino 2, donde ha estado presente la Autoridad Sanitaria monitoreando la zona, pero ha sido muy complejo detectar cuál es la causal específica de este problema, que posiblemente podría venir de actividades industriales.

También está pendiente el caso del derrame de aguas servidas de una cámara de Suralis, en la desembocadura del "Hemos denunciado ante la Superintendencia de Medio Ambiente, a la Seremi de Medio Ambiente, a la municipalidad y a la Autoridad Sanitaria, pero nadie sabe de dónde viene esa espuma".

> Walter Carmona Dir. Acción por el Río Damas

río Damas al Rahue, investigación que está llevando a cabo la Superintendencia de Servicio Sanitarios (SISS) y que se espera que este mes se entregue un resultado que establezca cuáles son las responsabilidades de la empresa.

El ambientalista agregó que están pendientes resoluciones relacionadas con esta misma empresa en la calle Santa María y en el Puente Chaurakawín, donde se produjeron derrames también.

Otro caso emblemático es el del basural del sector Putabla, donde en los últimos años se han hecho varias denuncias por parte de vecinos del lugar, ya que hay toneladas de desechos abandonados y que en su momento los vecinos y la Red Ambiental denunciaron a la Autoridad Sanitaria, pero sin resultados hasta ahora.

"Cuando se han hecho denuncias sobre este u otros basurales, que tienen más o menos los mismos componentes, hasta el momento no ha habido ninguna resolución y la basura permanece en ellos, salvo cuando se hizo la denuncia por la gran cantidad de desechos acumulados en el sector de la desembocadura del río Damas en el Rahue, donde a la persona que había arrendado esos terrenos se le obligó a retirar

esas basuras. Fue la única situación donde a través de esta denuncia formal que se hizo, el responsable debió hacerse cargo, pero después hicimos un seguimiento y encontramos basurales, con el mismo tipo de desechos, en otros lugares y a la fecha no ha habido ningún resultado de las investigaciones", relató.

Becerra añadió que, en general, el problema de la basura es uno de los más complejos de resolver, por lo que otros organismos deberían intervenir en el tema para determinar las responsabilidades de quien comete este ilícito, pero también de qué destino se le dará a esa

Otro punto sensible son los humedales, donde muchos de ellos, pese a que fueron reconocidos por el Ministerio de Medio Ambiente, igualmente fueron destruidos, como es el caso de "Los Sapos", en el sistema



Fecha 06/10/2024 \$1.035.228

\$696.000 Vpe portada: \$696.000

Tirada: Difusión: Ocupación:

Audiencia:

13.500 4.500 4.500

148,74%

Sección: Frecuencia:

ACTUALIDAD 0



Pág: 3

de agosto

y el 10 de ese mes se produjeron descargas de aguas servidas en la desembocadura del Damas hacia el Rahue y luego hubo una en septiembre. Se espera una pronta resolución del caso.

constante

Vpe:

Vpe pág:

espuma blanca, que se junta en algunas partes del río Damas formando manchas lechosas, ha sido denunciada por años, pero no se ha logrado establecer el origen.

años

atrás aproximadamente se realizaron las primeras denuncias sobre el vertedero ilegal del sector Putabla, en San Pablo, pero hasta el momento no se ha sancionado al responsable.

(viene de la página anterior

de humedales Las Quemas y el que se ubica en el proyecto Zanjones, que fue rellenado, donde en ambos casos no hubo sanciones para los responsables, recordó el presidente de la Red Ambiental.

DESCARGAS NO RESUELTAS

El director del movimiento Acción por el Río Damas, Walter Carmona, comentó que uno de los casos más complejos, y que no se ha solucionado totalmente, es el del vertedero ilegal denunciado en 2020, ubicado en el sector de Chuyaca, el que si bien fue clausurado y se establecieron las responsabilidades de este hecho, aún en el lugar hay basura abandonada, la que con la subida del río es

transportada por las aguas. "Nosotros, como Acción por el Río Damas, nos acercamos a la persona responsable de ese ilícito y tratamos de que el municipio retirara la basura, pero como en este caso se había lucrado por recibir los desechos, nos respondieron que la persona debía hacerse cargo. Nuestra idea es que se solucione este problema, porque sigue causando daño", indicó.

Igualmente, el dirigente señaló que está pendiente el tema de la planta elevadora de aguas servidas que recibe los desechos de viviendas del sector de calle Santa María, pero que en el último tiempo ha colapsado, causando vertimientos en esa zona.

Asimismo, Carmona recordó que por años se observa que por las aguas del Damas corre una espuma blanca, que en algunas zonas se aglutina formando grandes manchas lechosas, hecho que se ha denunciado permanentemente, pero que hasta la fecha no se ha podido determinar con certeza la causa ni la procedencia.

"Esto lo hemos denunciado ante la Superintendencia de Medio Ambiente, a la Seremi de Medio Ambiente, a la municipalidad y a la Autoridad Sanitaria, pero nadie sabe de dónde viene esa espuma. Ahí quedan las denuncias y no siguen su curso al parecer", manifes-



LOS BASURALES ESTÁN ENTRE LOS CASOS DONDE ES MUY COMPLEJO ESTABLECER LAS RESPONSABILIDADES.

tó Walter Carmona.

Otra de las denuncias que el director de Acción por el Río Damas recordó fue una que realizaron ante el municipio sobre la delimitación de las orillas del río Damas, exactamente de qué zona corresponde a

bien nacional de uso público y cuál no, para que se evite que particulares sigan rellenando la ribera, lo que aún no se ha stablecido.

ESTERO Y BASURALES

También el presidente de la

Junta de Vecinos número 10 Lago Rupanco de Ovejería Bajo, Sergio Valderrama, se refirióa uno de los temas pendientes en su sector, que es el estado en que se encuentra el estero Ovejería.

"Las denuncias que se han

hecho nunca se han resuelto, pero mientras la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE) no arregle el problema en la zona del Triángulo Ferroviario, donde hay unas 30 familias, las descargas no van a parar, porque no tienen conexión al agua potable ni al alcantarillado. Por más que se ha denunciado, nunca han entregado una solución y el estero se sigue contaminando", expresó.

El dirigente añadió que también Ovejería padece de otro problema ambiental que se ha reportado, pero que no se ha solucionado hasta la fecha, que es la formación de basurales. Asegura que todo el mundo los conoce, pero nadie se ha hecho cargo para dar una solución efectiva.

El Austral de Osorno intentó obtener información sobre el estado de estos casos en organismos competentes a las denuncias, tales como la Autoridad Sanitaria y en Medio Ambiente, pero hasta el cierre de esta edición no se obtuvo res-CB puesta.